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家乡大小事铭记于心

在“一夫当关，万夫莫开”的建筑领域，龙元建设毋
庸置疑取得了累累硕果。闯尽上海滩，父子俩坦陈：“我
们的根一直都在宁波。”

一个细节特别有意思——尽管龙元建设集团总部于上
个世纪80年代就已迁往上海，但注册地一直在象山。这
背后，尽数皆为企业反哺宁波的各种方式。

除了龙元带动一大批象山人走出渔港就业致富以外，
企业还是象山县的纳税大户。据了解，去年龙元建设集团
上缴象山县税收1.9亿元，占全县建筑企业纳税总额的
27.7%。

作为建筑巨子，集团的团队也常常活跃于宁波大大小
小的工程现场中。

近年来，龙元建设在宁波市每年承接近20亿元的建
设项目，多数为公建项目，其中有地铁4号线东钱湖站项
目等；2015年以来，企业陆续投资宁波市东外环PPP项
目、奉化市政道路PPP项目、象山两条公路PPP项目，总
投资额近30亿元。“我们都尽心尽力做好，不在家乡人面
前丢脸。”赖朝晖坚定地说道。

龙元集团用“感恩与传承”发展慈善事业，用爱心温
暖更多的人。在家乡慈善总会，龙元还设立600万元帮困
基金，每年50万元利息用于家乡赈灾、助学、资助孤寡
老人；与宁波广播电视大学联办“龙元班”，为学生免学
费，并提供就业。

记者：今年是改革开放40周年，恰好也是
龙元集团从象山二建更名“龙元”20周年。在
您看来，龙元的成长和国家改革开放，有着什
么样的联系？

赖振元：国家改革开放为我们创造了时代
机遇。在改革开放的思路下，我们靠艰苦创
业，“走小步，不停步”。上世纪90年代，我们
学习农村土地承包责任制，对项目经理实行承
包制。这个改革的思路，龙元是第一家，轰动
全国。现在要变了，我们考虑合伙人制度，大
家都是老板，一起创业。

记者：龙元从象山走向上海，再从上海走
向全国，龙元靠什么取胜？

赖振元：我们靠质量创业，始终坚持以质
量为企业生命，以质量求效益，以质量求生
存。“高兴只有一分钟”的创业文化，把荣誉放
下，把压力扛起来。我们已连续17年名列上海
市进沪施工企业综合实力排名第一，成绩不容
易。

记者：2014年年底，龙元成立PPP的投资
公司龙元明城投资管理有限公司。三年来，总
投资额 640 多亿元，名列全国民营企业第三
位。但去年下半年来PPP政策有“收紧”的趋
势，龙元建设对当前的PPP还有信心吗？

赖朝晖：当前，PPP已经进入规范、高质
量发展的新阶段，鉴于公司已经形成的PPP行
业的先发优势、专业优势和团队优势，我们对
PPP今后的转型发展，对保持行业领先地位，
还是很有信心的。回顾三年来集团转型发展的
历程，我们在企业组织、团队、市场和专业性
方面做了很多基础性工作。尽管去年下半年以
来，PPP市场经历了过山车的情形，但由于我
们基础扎实，困难也相对较小。

记者：4 月 20 日，龙元再次回宁波召开
2018 年的年会，400 多位全国各地项目经理汇
聚宁波，为何不选择上海？

赖朝晖：选择的背后，或许是一种家乡情
节，我们希望更多的“甬商”能够回归家乡，
为家乡引才，促进家乡发展。

“一二四”的三年雄壮步伐

反哺的力量，来自于企业源源不断前驱的动力。眼
看着，又到了三年战略规划之际。

赖朝晖表示，一个明确的总体定位不可或缺。“转型
一直是企业的主旋律。”他说，“今后3年，龙元建设将
从目前施工总承包和PPP两翼齐飞，逐步转到‘城市投
资运营综合服务商’的定位上来，成为城市美好生活、
幸福生活的创造者。”

奉此圭臬，企业力争到2020年末实现净资产规模和
利润两个指标翻番，业务涵盖包括以PPP投资、建设、
运营为主体的投资板块，以设计、总承包、钢结构、幕
墙及建筑产业化为主体的建设板块，以运营、维护和城
市管理业务为主体的运营板块，以及以私募基金等金融
业务为主体的金融板块这四大板块。

要成为一个合格的“城市投资运营综合服务商”和
“城市美好生活的创造者”，意味着龙元将加大城市基础
设施和公共事业领域业务的拓展。

“虽然现在投资领域以PPP为主，但绝不意味我们放
弃其他领域的投资。”赖朝晖表示，一方面，PPP是现阶
段政府推动基础设施建设的最佳手段，且龙元早已抢占
制高点发展得炉火纯青，得以全面参与城市投资、建
设、运营的各个领域。

另一方面，对于和集团战略方向相吻合、对提升业
务专业能力有帮助的产业上的投资机会，也需要挖掘。

“完善自己的产业链，提升集团全领域、全周期的服务能
力。但需要强调一点，无论做什么领域的投资尝试，都
要牢牢把控风险，不能超出自身能力盲目冒进。未来，
我们为人民美好生活而奋斗。”赖朝晖说。
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